
23/08/2022 14:22 SEI/UFPel - 1713280 - Ata de Reunião

https://sei.ufpel.edu.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=1933593&infra_sist… 1/3

UNIVERSIDADE FEDERAL DE PELOTAS

ATA DE REUNIÃO

 
Aos vinte dias do mês de maio de dois mil e vinte e dois, às quinze horas e trinta minutos, via webconf
https://webconf.ufpel.edu.br/b/mar-rpt-u44, deu-se início à reunião do Colegiado (Comissão Coordenadora
do Curso de Mestrado em Desenvolvimento Territorial e Sistemas Agroindustriais), a qual foi convocada e
presidida pelo Professor Mario Duarte Canever, Coordenador do Curso. Estavam presentes além do
próprio coordenador, os seguintes membros da Comissão: Professores Mário Conill Gomes, Lúcio André
de Oliveira Fernandes, Décio de Souza Cotrim (suplente da Profª Luciara Bilhalva Corrêa, que justificou
ausência por estar em outro compromisso), Marcelo Fernandes Pacheco Dias; Rogério Costa Campos e a
representante dos estudantes Laura Osório. A pauta, conforme estabelecida na convocatória, consistiu dos
seguintes pontos: 1) Deliberação sobre a solicitação de saída do quadro de professores permanentes
do PPGDTSA dos docentes vinculados ao CCSO. 2) Deliberação sobre a substituição dos
orientadores dos discentes: Bruna Regia Marques dos Passos, Cristine Paradeda Costa, Fabiano
Luiz Oliveira Pinho, Joélica Fernanda da Silva Ferreira e Ladislau Seus Silveira. 3) Troca de
orientação da discente Dallal Anwar Salim Jacoub Hijazin. 4) Avaliação da entrada de novos
docentes no PPGDTSA; necessidades e critérios. 5) Outros assuntos. Passou-se, então, para o 1º ponto
da pauta - Deliberação sobre a solicitação de saída do quadro de professores permanentes do
PPGDTSA dos docentes vinculados ao CCSO. O Coordenador explicitou o pedido dos colegas do
CCSO realizado através do Processo SEI 23110.014224/2022-71 (Memorando 58) referente à saída
imediata e irrevogável da composição docente do PPGDTSA, bem como da exclusão do sistema Sucupira
do programa dos docentes Alisson Eduardo Maehler, Elvis Silveira Martins, Marcio Silva Rodrigues,
Rosana da Rosa Portella Tondolo e Vilmar Antonio Gonçalves Tondolo. Inicialmente o Prof. Canever
ponderou que tal solicitação é legítima, mas que até o momento não foi realizada em função do processo
de relotação do PPGDTSA na Faculdade de Agronomia ainda não estar consolidado. O Prof. Lúcio
lembrou também que na reunião com a Vice Reitora, com o Pró-reitor de Pesquisa e Pós-Graduação e com
o Coordenador de Pós-Graduação realizada no dia 06 de maio, além de outros motivos, tinha a intenção de
reverter esta solicitação. O Prof. Mario Conill lembrou também que as manifestações dos Pró-reitor e
Coordenador de Pós-Graduação foram na direção de que a saída de docentes (com orientações ativas em
PPGs) deveriam ser analisadas com muito cuidado para não penalizar/prejudicar os discentes. O Prof
Canever salientou que a substituição de orientadores está sendo pautada neste momento pela coordenação
do PPGDTSA (ponto 3 da pauta). O Prof. Lúcio e o Prof. Conill lembraram que o processo de mudança de
lotação do PPGDTSA foi enviado e apreciado pelo COCEPE na data de 19/05/2022, mas que até o
momento não temos maiores informações sobre o seu andamento. O prof. Canever relatou que soube
informalmente que o processo será enviado para o CONSUN, pois é este o órgão responsável por
determinar as lotações de cursos na UFPel. Em razão disso, o colegiado de forma unânime concluiu que a
solicitação de saída dos docentes será atendida, mas que em função do aguardo da reunião do COCEPE,
realizada ontem, que deliberou que a lotação seja tratada em reunião do CONSUN, o cumprimento da
solicitação dos colegas do CCSO por este colegiado somente será realizado após a apreciação deste tema
pelo CONSUN. Ponto 2 - Deliberação sobre a substituição dos orientadores dos discentes: Bruna
Regia Marques dos Passos, Cristine Paradeda Costa, Fabiano Luiz Oliveira Pinho, Joélica Fernanda
da Silva Ferreira e Ladislau Seus Silveira. O prof Canever apresentou de início a proposta de
dissertação da discente Bruna, a qual está investigando a percepção dos coordenadores de cursos de
turismo quanto a importância do turismo rural para o desenvolvimento regional. O Coordenador também
comentou que a discente precisa de uma atenção especial para melhorar o projeto, para então poder iniciar
a parte empírica da dissertação. Ficou determinado em comum acordo (discente, coordenação e novos
orientadores) que em substituição ao Prof. Alisson Maehler, a discente terá de agora em diante a
orientação do Prof. Marcelo Fernandes Pacheco Dias e como co-orientador o Prof. Decio Souza Cotrim,
em virtude da proximidade e interesse desses docentes com a temática da dissertação da Bruna. Em
relação a discente Cristine Paradeda Costa o Prof. Gabrielito Rauber Menezes assumirá a orientação em
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substituição da Profª Rosana Tondolo. Salienta-se que neste caso, houve pronto arranjo por parte das
partes interessadas e com o aval da Coordenação quanto a substituição da orientação. A Cristine
continuará a desenvolver seu projeto (será qualificado até julho de 2022) sobre o capital social no setor de
produção de olivas. Quanto ao discente Fabiano Pinho, que originalmente vinha sendo orientado pelo Prof.
Vilmar Tondolo, passará a ser orientado pela Prof.ª Nádia Pereira Bruhm e co-orientado pela prof.ª Luciara
Bilhalva Corrêa. O discente Fabiano está em fase de conclusão do projeto para ser qualificado até julho de
2022, sendo que a profª Nádia tem familiaridade com a temática que está sendo investigada pelo discente,
a qual trata da avaliação da qualidade dos serviços em feiras de rua. Em relação a discente Joélica
Fernanda da Silva Ferreira que vinha sendo orientada pelo Prof. Elvis Silveira Martins no projeto sobre
efeitos na intenção de compra de práticas sustentáveis na indústria de laticínios, o novo orientador será o
Prof. Mario Duarte Canever em co-orientação com o Prof. Mario Conill Gomes. Ambos os docentes têm
ou já tiveram contato com a temática (teoria/métodos) que tratam das intenções de compra e estarão
disponíveis para suportar a discente. O quinto discente que necessita de mudança de orientação é Ladislau
Seus Silveira, discente do 1º semestre do curso, que estava sob a orientação do prof. Elvis Silveira
Martins, e que a partir de agora passará a ser orientado pelo Prof. Marcelo Fernandes Pacheco Dias. Ainda
quanto a este ponto de pauta, o coordenador salientou que os docentes que se incorporarão no PPGDTSA
a partir de agora também passarão a fazer parte dos diferentes comitês de orientação. Disse também que é
preciso ter um cuidado especial com os discentes nesta mudança, mas que acredita que os arranjos
realizados foram os melhores e que todo/as os discentes afetados terão pleno suporte para desenvolverem
suas dissertações. Ponto 3 da Pauta - Troca de orientação da discente Dallal Anwar Salim Jacoub
Hijazin. A Coordenação do PPGDTSA foi consultada pela discente Dallal e pela profª Luciara para fins
de possibilidade de alteração de orientação. A discente Dallal está no 1º semestre do PPGDTSA e em
função de uma preocupação quanto a sua saúde manifestou interesse de atuar e realizar o projeto da
dissertação em temática que não envolvesse a manipulação de reagentes químicos ou a permanência em
ambientes com esta característica. Diante desta manifestação e, em comum acordo com a profª Luciara, a
coordenação iniciou um processo de aproximação da discente com o Prof. Lúcio, para que este pudesse
acolhê-la, em virtude do interesse da discente na área da agroecologia. O prof Lúcio se manifestou
positivamente, expressando que já nos próximos dias tem reunião organizada com a discente para ajustar
os primeiros passos da orientação. Ponto 4 da Pauta – Avaliação da entrada de novos docentes no
PPGDTSA; necessidades e critérios. O Coordenador comentou que momentaneamente o PPGDTSA
precisa ter um mínimo de 10 docentes permanentes para operar. Este é um alvo de curto prazo (próximo
mês), mas que até o final do ano quando do envio para a Capes da solicitação de mudança de área, este
número de docentes terá que atingir um número de 14 a 15 membros. O Coordenador comentou também
que este processo de atração e seleção de novos docentes deve ser feito em sintonia com o re-planejamento
do programa que estará em sendo executado nos próximos meses. Salientou também que é preciso que os
novos candidatos tenham afinidades com o desenvolvimento Rural e os Sistemas Agroindustriais, que
cubram temáticas que ora ainda não estão sendo tratadas no PPG ou que aportem contribuições
significativas para o crescimento e consolidação do PPPGDSTSA. O Prof. Marcelo comentou que na
mudança para a área interdisciplinar temos que estar atentos aos critérios desta área, como 50% do corpo
docente só ter vínculo com o PPGDTSA, de serem produtivos e de que tenham potencial para seguirem no
Programa por longo tempo. O Prof. Conill também manifestou a importância de olharmos para jovens
docentes com perfil e interesse em trabalharem na pós-graduação, como a Profª Aline Pereira vinculada ao
CENG para se juntar ao PPGDTSA, como permanente ou colaboradora. O prof. Canever comentou que é
possível de termos docentes de outras instituições em no máximo 30% do corpo docente. O prof. Marcelo
Dias ponderou que concorda com a ideia da recomposição em duas etapas, quais seja: a recomposição
imediata para termos o número mínimo de docentes (n =10) e com a complementação de novos docentes
até o momento da apresentação do dossiê de solicitação de mudança de área da Capes que deverá ocorrer
até o final de 2022. Para tal, salienta, que devemos atentar para candidatos que tenham produção
acadêmica compatível às exigências do que foi estabelecido pelas normas de ingresso no PPGDSTSA e
também que não tenham múltiplos vínculos na pós-graduação. Diante disso, o prof. Canever, apresentou a
proposta do colegiado apreciar a passagem da profª Nádia Pereira Bruhn para a condição de docente
permanente, pois ela se encaixa nos critérios supramencionados, além de já ser do quadro colaborador do
PPGDTSA. Comentou também que manteve uma conversa com a Profª Nadia e que esta manifestou
interesse em se tornar docente permanente do PPGDTSA. Por fim, os membros do conselho foram
convidados a analisar a proposta e de forma unânime aprovaram a passagem da Profª Nádia Pereira Bruhn
do quadro de docentes colaboradores para o corpo de docentes permanentes do PPGDTSA. Por fim, o
prof. Canever comentou que ainda nas próximas semanas outro/as candidato/as com o intuito de entrarem
no corpo docente do PPGDTSA serão avaliados por este colegiado. Ponto 5 da pauta - Outros assuntos -
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Prof. Marcelo salientou que a partir de meados de junho o PPGDSTA deve lançar um edital ou algum
método de seleção de novos docentes para comporem o corpo docente. Também falou que já é hora de
atentarmos para as disciplinas que estarão sendo oferecidas no 2º semestre de 2022 e que os novos
docentes devem estar preferencialmente se encaixando nelas, como é o caso da profª Nádia que ficará
responsável pela disciplina de Seminários. Falou que a cadeira de Métodos Qualitativos que era ministrada
pelo Prof. Alisson deve ser coordenada por um ou dois docentes que estão em conversações para
ingressarem no PPGDTSA. O prof. Lúcio mencionou concordar com esta abordagem. O Prof. Canever
informou que fez uma reunião ampliada com todos os discentes do PPGDSTA, relatando que no próximo
mês possivelmente haverá as defesas da Tanise Andrade, da Norma Dias e da Fernanda Àvila. O prof.
Canever considerou a possibilidade de estender o prazo para a defesa da turma de 2020 e de qualificação
da turma de 2021. Isso ainda em função dos distúrbios da pandemia. A ideia é que se estenda os prazos
por dois meses. Os professores Conill e Marcelo Dias propuseram que este assunto apareça na pauta da
próxima reunião. O prof. Marcelo relatou que participou da reunião/oficina de planejamento dos PPGs
promovido pela PRPPG/UFPel e que o PPGDTSA em virtude das mudanças ocorridas ultimamente já está
fazendo o re-planejamento na prática e que com a alteração de área na Capes este processo será realizado
pelo PPGDTSA como uma condição necessária para alcançar tal objetivo. Finalmente, o coordenador
colocou a palavra à disposição dos presentes e não havendo manifestação, agradeceu a presença de todos
dando por encerrada, da qual para constar, eu, Mario Duarte Canever, lavrei a presente ata que, após
aprovada pelos membros do colegiado foi assinada por todos.

Documento assinado eletronicamente por MARIO DUARTE CANEVER, Coordenador de Curso de
Pós-Graduação, Programa de Pós-Graduação em Desenvolvimento Territoria, em 26/05/2022, às
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Documento assinado eletronicamente por Laura Gonçalves Osorio, Usuário Externo, em
26/05/2022, às 15:29, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º, § 3º, do
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Documento assinado eletronicamente por LUCIO ANDRE DE OLIVEIRA FERNANDES, Professor do
Magistério Superior, em 26/05/2022, às 15:31, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento
no art. 4º, § 3º, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por MARIO CONILL GOMES, Professor do Magistério
Superior, em 26/05/2022, às 15:37, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º,
§ 3º, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por ROGERIO COSTA CAMPOS, Professor do Magistério
Superior, em 26/05/2022, às 21:12, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 4º,
§ 3º, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.
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